
2015年，因在青少年足球教育领
域贡献推动作用，孙吉荣膺第十七届
“浦东新区十大杰出青年”称号。离开
职业足球这个小舞台，走上社会大舞
台，孙吉拓宽了眼界，结交了友谊，收
获了阅历。
“走上社会，融入社会，可以学到

很多东西，接触到许多以往接触不到
的朋友、能人，我可以向他们多请教。
对我来说，这是一种跨界学习，我也
在思考，这些经验能不能引用到足球
当中，因为一个人、一个球员的思维
方式特别重要，所以我觉得，不同的
角色都在帮助我快速成熟。”现在的
孙吉，身份真不少，足球领域之外，他

还在市青联、浦东新区政协任职，过
去这些年间先后前往过井冈山、遵
义、西藏、新疆等地接受爱国主义教
育，其间还有幸前往中央社院学习。
“从球员的角度来讲，可能永远不会
去触碰到这些，但这些经历又确确实
实都是宝贵的财富。”重温历史、熟读
历史之余，光是《建国大业》他就翻来
覆去看了20多遍，每次看完都有不同
的感受。
带着有别于球员时期的感悟与认

知，孙吉学会了用更宏观的眼光看待
并接受生活中的点滴。有一点可以肯
定，那就是他更加坚信当下所做的一
切奋斗都有意义，即便在过程中并不

总是一帆风顺。“我们每个人都会有各
自不同的经历，也会有不同的遭遇和
看待问题的角度，每个人追求的东西
不一样，不可能做到面面俱到。任何时
候，一定要理解别人对我们的不理
解。”
那么，回到我们最初的话题———

在足球这条路上，你期望自己走多远？
孙吉说：“一步一步来，还是我之前说
的，先从0到1，然后考虑1到2。创办俱
乐部肯定想走职业化道路，说不定哪
天，或许有那么一天，我也可以带着自
己的球员，一起征战在职业联赛的舞
台上……”他想了想继续道，“我还是
喜欢足球，我会继续努力。”
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“现在的生活，
很辛苦很充实”

踢球那会儿，孙吉每天的生活相对简单，除了训练比赛，就是

回家休息。 辛苦是肯定的，伤病更是少不了，原本还以为退役之后

会清闲一些，没想到的是，这青训俱乐部一干起来反而更忙碌。 他

承认，这其中有要证明自己价值的想法，但同时也想用自己的亲身

经历为国内的青训领域“留下点东西”。 “哪怕我们摸索这么多年后

还是当了炮灰，我也无怨无悔。 ”

相约吉祥俱乐部的那天下午，经
孙吉介绍才知道，就在几分钟前，他才
“送”走了两位客人，一位是原国足主
帅朱广沪，另一位是现上海市足协青
训总监刘军。两人过来走访调研，这一
说就是两个小时。“刘指导说业务，能
说到明天……”孙吉笑着说。这同样也
是孙吉如今的生活，各种事务排得满
满当当，类似的节奏在他退役之后就
形成了，这些年里一直没变过。
“非常累，有时候一天五六个会，

也要到外面去跑，周末我还要带训练，
很少有空闲，这种负荷一般人可能还
真不行。”今年是吉祥俱乐部搬到三林
体育中心的第四年，比起创业最初那
个阶段，现在各方面应该说都走上了
正轨，加之浦东新区体教两家的支持，
让孙吉能够更专注于本职工作。

这些年里，孙吉的思路一直没
变，俱乐部持续于普及推广和培训提

高这两条路线发展，既有学校布点的
青训服务，也有社会点上的培训课
程，俱乐部旗下90余位青训教练每周
培训覆盖人数近4000人，这些青训教
练源自四个入口：受过专业训练的原
职业球员、长期从事青少年足球培训
的基层教练、来自西班牙和塞尔维亚
的外教团队，以及专业院校的应届毕
业生。
在孙吉看来，这是适用于像吉祥

青训这样的民办俱乐部的路线。“不仅
学校，现在幼儿园中我们也会办兴趣
课程，家长带着孩子来踢球，玩玩游戏
练练球性，每个孩子在不同阶段会有
不同的发展表现，比如3-4岁的时候我
们观察他的遗传素质，身体协调性和
速度等，可能10个人中我们对九个人
起到了普及作用，一个人作为尖子生，
经过综合评定进而针对性培养，由此
形成精英队。”

现实的确如他所说，昔日健力宝
或有线02队的整建制培养模式，现如
今很难再被复制，相反像他们这种颇
为接地气的普及和培养模式，将会是
未来的一种趋势。近年来俱乐部在输
送人才上的一些成效，也让孙吉更加
认定这条可持续发展的道路。“先后六
名男足队员入选中国足协U13男子精
英训练营，两名女足队员入选中国足
协女子精英训练营，四名球员入选上
海市足协女足精英队，同时还向职业
俱乐部梯队输送了11名球员。”这些数
字就是支持他继续下去的动力，“我和
我们的教练团队说，如果你们每周能
做到（培训覆盖人数）一万人，整个规
模就更大了，我们还是普及和精英模
式同步走，在此期间去打打比赛，向区
里、市里乃至国字号队伍能送点人，这
份工作的意义就在这里。从0到1是个
过程，有了1之后我们再去考虑1到2。”

忙归忙，可孙
吉越来越觉得，现
在的生活充实且有
意义。
“一天之内可能就

要做很多事情，大部分
时候我都早上6点起床，半

夜12点到1点睡觉，下午从来
不睡，都习惯了……”对于像他

这样精力旺盛的人而言，人们习惯开
玩笑说“饭可以不吃，咖啡不能不喝”，
孙吉说，自己一天两三杯咖啡算是家
常便饭，年轻的时候在场上拼搏，退役
之后在场下为足球忙碌。“我们想去做
一家真正盈利的足球俱乐部。”他说。
这是许多人想做却不太容易实现的事
情，为此，孙吉一直在学习和摸索，直
到他认为，这件事是有机会成形的。
“欧洲许多中小型俱乐部都是盈利的，
球队本身是一个载体，有良好的青训
体系通道，还有许多业务项目，俱乐部
同时也是一家体育公司，它具有多元
化的模式。事实上，欧洲足坛还提倡保
护小俱乐部，鼓励他们培养青少年。”
说起自己为之奋斗的目标，孙吉又来
了精神。“我认为这是可行的（盈利），
比如场馆和赛事（收入），装备、培训课
程等，到了一线队之后还能有赞助商，
包括转播权受益和收费电视等，这就
形成了一条非常健康的生态链。为此，

我们在努力探索，如果不去尝试，就永
远不会成功，相反如果可以这样去
‘玩’一把，我觉得也是有积极意义
的。”
以前踢球是喜欢、是热爱，现在搞

青训、做教练依然是因为离不开足球，
站在个人角度，孙吉并不掩饰自己的
内心想法，某种程度上而言，也正是这
些想法，让人更容易与之产生共鸣。
“我是想做点事情，证明自己的价值，
让大家知道，这不光是一个球员会踢
几脚球，退役之后他也能干出一小片
天空。再者，就是像我刚才所说的，对
于俱乐部的运营发展，以及青训培养
方面，我觉得我们得‘留’点东西，哪怕
我们摸索这么多年，到最后没有成功
还当了炮灰，也完全可以无怨无悔，至
少我知道欧洲是怎么搞的。虽然国内
足球现在的情况不是特别景气，但我
相信这是暂时的，经过重新整理、梳理
之后一定会越来越好，因为归根结底，
大家都喜欢足球。”
“那么对你来说，有没有什么事情

是和过去的想法不太一致的？”前一秒
还在认真探讨业务的孙吉笑了。“有
的，现在41岁了，晚上稍微早点睡，以
前12点-1点，现在11点半，晚上最放松
的事情就是孩子睡觉后，自己看个半
小时电视，也不知道放什么，就随便看
看。”

“我们每个人都会有各自不同的经历，也会有不同的遭遇和看待问题的角度，每个人

追求的东西不一样，不可能做到面面俱到。任何时候，一定要理解别人对我们的不理解。 ”
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